

ナイス

9月号
vol. 079



特集..都市のインフラ

ナイス
vol. 02

ナイストウ
「西成で働くママたち」



Photo: 仲川あい・三上真奈美・一ノ瀬武留



岸里学童保育所

働くお父さん・お母さんたちの「安心して働き続けたい」「子どもひとりではなく、仲間と一緒に放課後を過ごして欲しい」という願いから生まれた、放課後のおうちです。アットホームな雰囲気の中で1年生～6年生の子どもたちが助け合い、支えあいながら、生活する、「ホッとする暖かい居場所」として運営されています。

(場所: 岸里 3-3-17-202)

子どもの里

1977年、釜ヶ崎の子どもたちに健全で自由な遊び場を提供したいとの思いから、学童保育所「子どもの広場」としてスタート。現在は、誰でも利用できる子どもたちの遊び場として、大阪市子どもの家事業、小規模住居型児童養育事業、緊急一時宿泊所として運営されています。遊び場だけでなく、いろんな相談や食事や宿泊などに対応するなど、生活のいろんな場面で子どもと保護者を受けとめています。

(場所: 萩之茶屋 2-3-24)

今池子どもの家

1976年より、あいりん地域の子どもたちに健全な遊びの場、生活の場、居場所として、住民の運動によって誕生。現在は、0歳から18歳までの子どもたち、またその保護者が自由に利用できる施設として運営されています。特に、中高生の子どもたちが多いのが特徴です。

(場所: 天下茶屋北 1-4-6)

[シンポジウム概要]

第2回子育て・子育ちシンポジウム
—官民協働でつくる西成区の子どもの居場所—
主催: わが町にしなり子育てネット
日時: 2013年7月5日
会場: 西成区役所

<プログラム>

第一部: 講演「子どもにやさしいまちづくり」
西野博之さん
(NPO 法人フリースペースたまりば理事長)

第二部: パネルディスカッション
「官民協働でつくる西成区の子どもの居場所」
(パネリスト)
臣永止廣さん(西成区長)
莊保共子さん
(子どもの里・わが町にしなり子育てネット代表)
西野伸一さん
(わかくさ保育園・にしなりあそばーく☆project)
松本直央さん(岸里学童保育所)

※今回、取り上げる施設・団体は、シンポジウムでの報告を中心構成しております。なお、その他の西成区における子ども関連の施設などは、西成区広報誌「にしなり我が町 2013年7月号 (no.206)」などをご参照ください。
<http://www.city.osaka.lg.jp/nishinari/category/2397-0-0-0-0.html>

先日、地蔵盆に行くと、子どもたちが「次は、こっちだ!」とお菓子を手に他の地域の地蔵へと駆けていく姿が飛び込んできました。これから次に来る子どもたちを見ていると、このへんのことをよく知っているなどつくづく実感。また、子どもたちの遊ぶ姿は、公園でゲームをしたり、商店街を走り抜けていく光景など、いろんなところで見られます。他にもイベントや施設など、そんな子どもたちが行き交う場所、よく知っている場所、遊ぶ場所が、このまちにどれほどあるでしょうか。

今年の7月に開かれた西成で考える子育て・子育ちのシンポジウムでは、「子どもたちの居場所」がテーマでした。そこでは、西成での様々な取り組みを中心に、子どもたちが楽しみ育つていける地域の中の居場所づくりのヒントが数多く出されました。子どもたちの元気な姿があちこちで見られるまことはどんなまちなみなのか?そんな一つひとつのある子どもの居場所を今回は特集していきます。

放課後の遊び場

子どもたちにとつて普段の居場所はどこなのでしょうか？たとえ家、そして学校などが思いつきます。しかし、家と学校をただ行きます。つまり放課後も大切な時間です。ばくが子どものころに暮らしていはたところには田んぼも川も裏山もあつたので、寄り道しながら帰るのは日常でした。しかし、ここ西成のよう都市部ではなかなかそのイメージがわかないのも事実。また最近では、防犯といった観点からも、寄り道しない登下校が大人たちには常識になつているのではないでしようか。では、いま子どもたちが放課後を遊び過ごす居場所とはどのようなところなのかなのが、その現場を見ていきます。

まず、西成には放課後を過ごせるいろいろな施設や事業があります。児童いきいき放課後事業（いきいき事業）や留守家庭児童対策センター、あいりん児童健全育成

るオリジナルな取り組みが積み重ねられているからだと言えます。しかし、大阪市は留守家庭児童対策事業に一本化するとしており、多様な子どもたち、保護者たちを柔軟に受けとめてきた個性的な居場所を平準化する流れには疑問を感じます。家でもない、学校でもない、第三のおうちとなるような居場所は、子どもたちにとつて大切なものだと思います。

地域課題・社会課題によりそ
かたちで始まつた「岸里学童」や
「こどもの里」。そんな取り組みのも
うひとつに、あいりん児童健全育
成事業によって運営されている「今
池こどもの家」があります。地域の
貧困などの課題に対しつくられ
た事業で、0歳から18歳の子ども
たちならだれでも通える居場所と
なっています。実際、子どもたちが
遊び様子は「ちやまぜ劇場」。いろん
な思いや考え方、そのときの感情など
が飛び交いぶつかり合い、常に動き

第二のおうち

いきいき事業は各小学校を舞台にした事業で、その点では身近に感じられます。しかし、雰囲気という点では、ずっと同じ学校というよりも、また違った環境に触れることが重要なことではないでしょうか。

運営主体となり利用料などを集め、共同運営していく点も他とは異なるところです。このように保護者の主体性を大切にしながら、喜びや悩みなども共感しあう場となっています。子どもを育てるだけなく、子どもとともに育つあい、「子育て・

きる場、安心できる場として、いろんな子どもたちが過ごす居場所となっています。これら多様な居場所になっているのは、日々の遊びや生活の場として開かれており、さらに「子どもも夜归り」や「スタディセンター」などの他域や社会に触れ

学習などを通じて、健全育成を図る事業とされています。しかし、学校が苦手な子どもにとつては利用しづらい事業かもしれません。また、学校という場所だけで放課後を過ごすということの限界もあるでしょう。現在は大阪市教育振興公社が運営していますが、平成25年12月からは、各地域の実情に合わせて公募で決まった団体が運営することとなつており、より柔軟な対応が期待されます。

場として子どもたちを日々見守っています。ちなみに、西成には「岸里学童」と「青児学童」があります。「岸里学童」と「青児学童」のようにならうと、子どもたちの日常生活を通じて、「悩みや困り」とことなどにより、そつていく点も特徴的です。たとえば、そのままの自分でいていいんだと思えない、自信を持てない子どもが増えてきているとのことです。「岸里学童」では、遊びや学びなどの成功体験を通じて、自信を回復していくひと工夫など、一人ひとりを大切にする取り組みがなされて

図る事業があります。西成では「どもの里」と「山王子どもセンター」の2カ所で運営。子どもの家事業は学童とも違い、留守家庭の小学生に限定せず、いきいき事業のように学校の延長のような事業でもなく、幅広く柔軟に子どもたちを受け入れています。利用者は0歳から18歳、そして無料。障がいをもつた子どもや、保護者の依存症や経済的困窮といった生活課題のある家庭など、様々な困難を抱えた子どもたちも多く集います。そんな

多様な居場所

「子育ち」の現場になっています。

田岡秀朋】最近「なびはどこでもらえますか?」の声をいただくことが多い。みなさんの声にお応えするには、しばし時間を。それまでは、ナイスHPでお楽しみください。

※「子どもオーケストラ」は、ブレーカープロジェクト実行委員会主催で実施されたアートプロジェクトの一環で、地域の子どもも大人も一緒になって考え方創造する場を展開。西成区の子どもたちと、東北の被災地から大阪に避難している子どもたちとでつくる「集団即興オーケストラ」のためのワークショップなどを実施。

シンボジウムでは、地域でのいろいろな取り組みとともに、「子どもたちのもう一つの居場所として『プレー・パーク』が提案されました。公園ではボール遊びや木登り、水や火をつかった遊びが禁止されていましたが、できながつたりするなど、自由な遊びがかなり制限されています。また施設などでは、屋内が中心で自然に触れる機会は多くありません。敷地を思いつきり活用し、遊びを次々と創造していく「プレー・パーク」。それは、仲間と裏山や田んぼなどでそこにあるものを使って遊ぶ、集

シンポジウムでは、地域でのいろんな取り組みとともに、「子どもたちのもう一つの居場所として「プレー・パーク」が提案されました。公園ではボール遊びや木登り、水や火をつかった遊びが禁止されていましたが、できながつたりするなど、自由な遊びがかなり制限されています。また施設などでは、屋内が中心で自然に触れる機会は多くありません。敷地を思いつきり活用し、遊びを次々と創造していく「プレー・パーク」。それは、仲間と裏山や田んぼなどでそこにあるものを使つて遊ぶ、集

シンボジウムでは、地域でのいろいろな取り組みとともに、「子どもたちのもう一つの居場所として『プレー・パーク』が提案されました。公園ではボール遊びや木登り、水や雪をつかった遊びが禁止されていましたが、できながつたりするなど、自由な遊びがかなり制限されています。また施設などでは、屋内が中心で自然に触れる機会は多くありません。敷地を思いつきり活用し、遊びを次々と創造していく「プレー・パーク」。それは、仲間と裏山や田んぼなどでそこにあるものを使って遊ぶ、集

団即興的な遊びと同様です。
今回、子育て・子育ちのいろんな取り組みの話を見聞きし、社会的にも行政的にも子どもたちの居場所がじりじりと削られている気がしました。子どもたちが自分たちで考えつくり出していいける、そんな居場所を地域で創造していく力をつけたいたら、子どもだけではなく大人ももっと楽しく豊かに暮らせるまちになるかもしません。

サウスオブミナミ

vol.06

「暮らしのすぐそばに商店街」
西成区北部編

雨の日も、真夏の炎天下も大丈夫!と言えば、アーケード。みんなの目を引くこだわりの看板、舗装、街灯。歩いて楽しいいろんなお店たち。そんな暮らしに密着した商店街を巡ります。

今回は、西成区の北側にある商店街を紹介!次回は西成区南部を見ていきます。



鶴見橋・津守界隈の商店街

とにかくながーい商店街。昔は西成の西側を流れる木津川の工場地帯で働く人たちを相手に、お店が連なって栄えました!今は地域の人たちが行き交います。

鶴見橋一番街・鶴見橋二番街・鶴見橋三番街・鶴見橋四番街・鶴見橋五番街・鶴見橋六番街・鶴見橋七番街・鶴見橋八番街・津守商店街

津守駅

8番街

7番街

6番街

5番街

4番街

3番街

2番街

1番街

花園町界隈の商店街

イズミヤの本店がある花園町。その近くにはタケノコ型のアーケードの商店街や、おしゃれな街灯の商店街など、こだわりのデザインが特徴的!

サンスーク花園・花園北本通り・花園本通り商店街



みんなも身近な商店街を
いつもと違った目線で探検してみては!



地下鉄
動物園前駅

動物園前一一番街

動物園前二一番街

今池商店街

新開筋商店街

新今宮界隈の商店街

動物園をモチーフにした商店街入口の看板や、アート作品がぶら下がっているアーケードなど、見上げると楽しい商店街がいっぱい!

動物園前一番街・動物園前二番街・山王市場通商店街・新開筋商店街・新開筋中央商店街・新開筋西商店街・今池商店街・飛田本通親光会・飛田本通南商店街・萩之茶屋本通り商店街



「行政の福祉化」という理念があつたから大阪府の総合評価競争入札は共感されてきたのだが、10年経つ、自治体の中には「所在地が当該自治体内にある企業」に高い得点を与える等の「理念崩し」も散見されるようになり、理念を制度化する「公契約条例」が必要だと、ボクも最近思うようになった。

「公契約条例」というのは、自治体の公共調達戦略を条例化するもので、ボクは、清掃等の労務で障害者等働くことに困難を抱えた市民の就労支援の場を創ったので、条例化には元々賛成だ。ただ、建設労務等熟練を要する物件はともかく非熟練の

労務まで、地域最賃とは違うも争入札は共感されてきたのだが、10年経つ、自治体の中には「所在地が当該自治体内にある企業」に高い得点を与える等の「理念崩し」も散見されるようになり、理念を制度化する「公契約条例」が必要だと、ボクも最近思うようになつた。

「公契約条例」というのは、自治体の公共調達戦略を条例化するもので、ボクは、清掃等の労務で障害者等働くことに困難を抱えた市民の就労支援の場を創ったので、条例化には元々賛成だ。ただ、建設労務等熟練を要する物件はともかく非熟練の

公湯かけ

地域と労働現場に「三層のセーフティネット」を

ついで、「就労支援費込労務単価」について提案をした。障害者なら「働くことのコーチ」、ホームレス等なら「住宅手当」、若者なら「働く意欲を喚起する小刻み報酬システム」等が就労支援費の内訳で、それを発注者が予定価格に積算し、受注者がその配分企画書に示し、総合評価入札で競うという主旨だ。これを公契約条例に書き込むとしたら、市長は、工事又は製造の請負業者に従事する労働者以外の労働者への「標準的賃金及び処遇」を、生活保護水準を下回らない額として設定し、受注者はこれを遵守しなければならないとなるのだろうか。この条文と別掲の総合評価入札の条文が連動し、公共調達で社会的価値を担保するといふ仕組みだ。

これが実現すると、自治体内には、「生活保護」と「地域最賃」と「就労支援費込労務単価」という基本条文で担保するといふ仕組みだ。

思ひたったら! にしなりカレンダー

9月 2~28日

現代書家・アーティスト aki さんによる「墨でのびのび書くワークショップ」の成果作品展！
様々な障がいを持つ方々とケア施設のスタッフ
さんが力と心を合わせて制作された作品です。

「アウトサイダー書展」

日時：9月 2日（月）～28日（土）10:00 - 17:00
(日曜日・16日・23日休)
場所：galerie "見る倉庫"
西成区岸里東 1-5-25
tel : 06-6656-1280
web : <http://www.yourwing.org>

9月 22日

Aダッシュでつながる！Aダッシュでつなげる！Aダッシュ手づくりの祭りを開催。
受講生・講師中心に模擬店、企画、ライブ、
フリマなどでみなさまをおもてなし！
「くらし応援室」も出店します！

「Aダッシュ祭」

日時：9月 22日（日）11:00 - 16:00
場所：A'ワーク創造館 大阪地域職業訓練センター
浪速区木津川 2-3-8
Aダッシュ祭り実行委員会事務局（担当：田岡・梅山）
tel : 06-6562-0410 fax : 06-6562-1549
mail : office@adash.or.jp

9月 21・22日

アーティストの山田亘と、一般公募による編集メンバーが、西成のまちに息づいている記憶や風景についての話を取材し、新聞を制作・発行していくプロジェクト。

随時、記者・編集メンバーも募集中！

「西成なるへそ新聞」

日時：9/21(土)13-18時・9/22(日)10-18時
他、随時開催
場所：kioku 手芸館「たんす」
西成区山王 1-11-5
<http://breakerproject.net/project/yamada.php>
※詳細は事務局まで
Breaker Project：西成区山王 1-5-31 新・福寿荘内
mail : info@breakerproject.net
tel : 070-5046-8667

9月 14～29日

滋賀県の福祉施設やまなみ工房の作品展第二弾
が開催！今回は絵画と刺繍作品を展示。
とびきりゴキゲンなやまなみパワー再び！

「やまなみ GOOD TIMES ROLL～ シェキナペイベ～」

日時：9月 14日（土）～29日（日）
(会期中の水・木曜日は休廊)
13:00 - 19:00 (最終日 17:00まで)
場所：ギャラリー あしたの箱
西成区岸里東 1-6-7
tel : 06-6659-8892
web : <http://www.ashitanohako.com>

あとがき

先日、西成活動記でも取り上げた地蔵盆に縁
あって昨年に引き続きおじゃましてきました。お
手伝いをちょこちょこしつつ、最後は近くのガ
レージで宴会にもよばれて、まあかなり呑んでき
ました。そこには、近所の人はもちろん、地蔵盆
に合わせて久しぶりに地元に立ち寄った親子や、
最近生まれたあかちゃんも加わりながら、楽しく
交流してきました。

(平川)

なび9月号(vol.79)

発行日：2013年9月10日(創刊日：2007年1月1日)

発行：株式会社ナイス

発行人：代表取締役 富田一幸

印刷：有限会社前山企広

住所：大阪市西成区長橋3-6-33 電話：06-6563-1156

E-mail: info@nice.ne.jp url: <http://www.nice.ne.jp/>

編集長：佐々木敏明

編集：田岡秀朋、平川隆啓、四井恵介、飯田沙保里

イラスト：hidarimaki

デザイン・表紙写真撮影：高橋静香

(表紙の写真是「ギャラリー あしたの箱」で撮影しました。)